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黎智英涉勾外力案
押後至12．18開審

有研究指出，2020年時本港60歲
以上長者佔總體人口26.9%，是深圳市
同類數字5.36%的五倍多。政府統計處
近日公布的最新人口數字顯示，本港
65歲或以上長者人口由2021年的145
萬，將上升至2046年的274萬，佔總人
口的比例由20.5%上升至36%，即每
三名港人中便有多於一名是長者。聯合
國預測，2050年時香港60歲以上長者
比例將逾40%，成為全球人口老化程
度最高的城市。

勞福局：港安老資源不會減
面對安老院舍需求急升，隨着粵港

澳大灣區發展，香港與內地交通運輸建
設逐一落成，到內地安老成新趨勢。行

政會議成員林正財昨日出席民建聯的粵
港澳大灣區跨境安老研討會時表示，本
港很多長者有意願返內地鄉下養老，故
應多思考如何便利這些長者，幫助他們
在內地落地生根，做好基層醫療配套。

林正財說，本港看診輪候時間長，
已有一批長者習慣去河套區的醫院做
CT掃描檢查。他建議政府研究便利港
人在內地接受醫療服務的措施，包括可
在深圳或周邊城市做身體檢查，而由香
港的醫生看報告，擴闊兩地安老服務生
活圈。

伸手助人協會現時在廣東肇慶營運
跨境安老院舍，營運總監朱可您建議，
優化 「廣東院舍住宿照顧服務計劃」 ，
包括設立 「試住期」 ，若長者不習慣內

地生活，可重回中央輪候冊上原來的輪
候位置，以及把 「計劃」 下的認可國內
院舍納入長期護理服務編配系統等，有
助釋除長者到內地安老的疑慮。

兩地安老服務互補共贏
勞福局副局長何啟明表示，兩地在

醫療或安老院舍等制度不同，各城市有
不同方案或政策，當局需與內地相關部
門加強溝通。他強調，鼓勵長者到大灣
區內地城市養老，並非藉以解決本港問
題，而是希望為長者提供多一個選擇；
本港亦不會減慢安老院舍興建速度，或

減少安老設施及資源。他指出，兩地需
在安老服務發展方面互補共贏，同時也
應解決本港經營者的痛點，包括內地各
城鎮政策不穩定、無統一服務標準等。

民建聯立法會議員李世榮表示，跨
境安老服務面對不少挑戰，民建聯有一
系列建議，包括擴大醫療券使用範圍至
三甲醫院使用；為跨境安老設冷靜期；
設立跨境救護車；以及商討在內地興建
港式管理長者屋等，他呼籲政府積極完
善跨境安老政策，充分發揮內地與香港
的互利共贏，期望研討會上的建議可納
入即將公布的施政報告內。

港人退休後回內地養老將成新趨勢，勞工及福利局副局長何啟明
昨日在 「粵港澳大灣區跨境安老研討會」 上表示，兩地院舍制度不
同，雙方需加強溝通，又強調政府推動跨境養老是為長者提供多一個
選擇，而本港安老院舍的建設不會減速。

有在內地營運跨境院舍的持份者，建議為合資格的香港長者設立
「試住期」 ，讓不習慣的長者可回到中央輪候冊上輪候本港宿位。

內地養老倡設試住期讓長者安心
跨境安老研討會 冀優化醫療配套統一服務

大公報記者 王亞毛

責任編輯：程 進 美術編輯：伍奇德
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市民譴責美國霸權損人害己
【大公報訊】記者龔學鳴報道：美國

總統拜登早前簽署行政令設立對外投資審
查機制，限制美國主體投資中國半導體和
微電子、量子信息技術和人工智能領域，
連日來香港各界強烈譴責美國霸權。有市
民昨日到美國駐港澳總領事館抗議，強烈
譴責美國霸權，破壞公平競爭原則，損人
害己，不得人心。

「脫鈎斷鏈」剝奪中國發展權利
多位市民昨日在雨中叫着抗議口號，

高舉標語牌，批評 「美國霸權破壞正常貿

易」 ， 「損人害己」 ， 「背棄公平原則不
得人心」 ， 「美國泛化國安嚴重雙標」 ，
「脫鈎斷鏈沒有好下場」 。代表其後把請

願信置於總領事館門外。
市民指出，美國政府聲稱無意對華脫

鈎，無意阻撓中國經濟發展，做的事情卻
是背道而馳。 「脫鈎斷鏈」 這種行為就是
損人害己，不得人心。美方打着國家安全
幌子，限制美國企業對外投資，大搞泛安
全化，泛政治化，真正目的就是剝奪中國
發展權利。為維護一己霸權私利，不惜大
搞經濟脅迫和科技霸凌，當中也暴露出美

國政府色厲內荏。市民強烈譴責美國霸
權，破壞正常貿易損人害己。

▲多位市民昨日到美國駐港澳總領事館抗
議美國霸權。 大公報記者蔡文豪攝

【大公報訊】亂港黑手、壹傳
媒創辦人黎智英涉串謀勾結外國勢
力案，原定於9月25日開審，案件
昨日下午於高院進行審前覆核，國
安法指定法官杜麗冰開庭便提出，
三名法官經討論後認為案件應該押
後至12月18日開審，讓各方有更
充分時間準備本案，以及完成現正
審訊的47人涉組織和參與非法
「35+初選」 案。

黎智英現被控兩項串謀勾結外
國或者境外勢力危害國家安全罪，
以及一項串謀刊印及複制煽動刊物
罪共三罪，另一項勾結外國或者境
外勢力危害國家安全罪則獲存檔法
庭。案件由國安法指定法官杜麗
冰、李素蘭、李運騰審理。

杜麗冰表示，三名法官考慮到
控方及法官李運騰均在處理非法
「初選」 案，經討論後決定審訊可
押後至今年12月18日開審，聖誕
新年休假則訂在今年12月22日至
明年1月1日，讓各方有更多時間準
備案件。

控方律政司副刑事檢控專員周
天行、代表三間《蘋果》相關公司

的大律師王國豪均支持案件押後，
但代表黎智英的辯方大律師關文渭
指出，辯方主力、資深大律師彭耀
鴻明年1月至3月須處理其他案件，
故需要再聯絡討論遷就檔期。

審訊預計需時80天
杜麗冰表示，審訊預計需時約

80天，只希望案件盡快審理，不希
望審訊再押後。

控方指，本案所涉的5000頁
文件正在翻譯當中，預計將於9月
底完成，案件另涉WhatsApp對話
紀錄等電子證據，控方已把從黎智
英手機所得的新證據加入已修改的
開案陳詞。

法官要求控方在開審前預備好
5000頁的已翻譯文本、控方文件
及目錄、按證人出庭次序排序的證
人列表、未使用資料等；辯方亦需
準備黎智英的不在港證據、旅行出
境資料、任何專家報告、爭議檢控
時限的陳詞等。

案件屆時將在西九龍裁判法院
進行審訊，仍待辯方商議後才能確
認開審日期。

國安處帶走黃之鋒契媽查與羅冠聰聯繫
【大公報訊】記者趙明新報道：警方

國安處懸紅通緝干犯香港國安法的八名竄
逃海外人士，並採取連串行動打擊其在港
的聯繫人及代理人，斬斷資助他們的黑金
鏈。已解散的反中亂港組織 「香港眾志」
部分黨羽，被揭發營運 「懲罰Mee」 網購
平台打造所謂 「黃色經濟圈」 ，涉嫌為通
緝犯羅冠聰在海外繼續從事危害國家安全
活動籌備資金，上月國安處已帶走多名相

關營運者調查。
國安處昨日早上繼續行動，突擊搜查

與 「眾志」 團夥稔熟、人稱黃之鋒 「契
媽」 的余志欣位於北角的單位，將她帶返
警署調查是否與羅冠聰及其團夥有任何形
式的聯絡或是金錢往來。在境外逍遙的羅
冠聰，則在上周六（12日）接受反華媒體
BBC專訪賺政治油水，企圖製造輿論稱擔
憂英國政府向北京傳遞軟弱信號。

羅冠聰被指潛逃後多次透過參與聽證
會勾連外國政客、接受媒體訪問、發表公
開信、參與聯署、在社交媒體上發布帖文
或影片等不同形式，鼓吹把特區政府從國
家分離出去、請求外國對國家及特區政府
進行 「制裁」 、封鎖或採取其他敵對行
動，涉嫌違反 「煽動分裂國家」 罪及 「勾
結外國或者境外勢力危害國家安全」 罪，
被警方國安處懸紅100萬元通緝。

•優化內地與香港的醫療病歷互通
•擴大 「港藥器械通」 的使用種類和範圍
•擴展 「長者醫療券」 的使用範圍並提升
資助金額

•優化 「廣東院舍住宿照顧服務計劃」 ，
包括為合資格長者設立 「試住期」 ，若
決定退出亦可重回中央輪候冊上的位置

•協助合資格長者參與內地城鄉醫保
•成立跨境養老辦公室，支援香港的非牟
利機構在內地開設更多適合港人居住的
院舍

•開展兩地就醫經驗交流，增進內地醫護
人員對香港文化的了解

•政府帶頭與內地相關部門和機構積極探
討，強化對居住在內地的香港長者醫療
健康支援

資料來源：綜合多名講者內容整理

大灣區跨境安老研討會倡議
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他為何被震撼？

龍眠山

一次 「江蘇行」 ，震撼了一
位香港年輕人，讓他大開眼界，
並鼓勵更多年輕人到內地走一
走、看一看。

王子銓本港土生土長，考入
英國劍橋大學攻讀數學，畢業後
回流香港，近日參加大公報主辦
的 「2023范長江行動──香港傳媒
學子江蘇行」 。8天裏走訪了南
京、常州、無錫、蘇州、泰州五
個城市，王子銓有三大收穫：一
是江南由以前的鄉村、鄉鎮企
業，轉型為現在的民營經濟，例
如不少民營企業早已智能化，使
用智能製造，全面提升了競爭
力，反映市場經濟的巨大進步。

二是在無錫近距離觀察 「神
威‧太湖之光」 超級計算機，這
是世界上首台峰值運算速度超過10
億億次的劃時代新型超級計算
機，凸顯祖國科研實力之強。三
是常州經過多年深耕布局，正崛
起為國際知名、國內領先的 「新
能源之都」 。為了解決化工企業
污染長江的問題，常州將沿江化

工區全部拆掉重建，決心之大，
讓人看到高質量持續發展的希望
之光。可見，去內地看看，確實
是國民教育的好方法。

王子銓曾到匈牙利、捷克、
比利時等地旅遊考察，當地導遊
不忘介紹他們的國家在1000年前、
500年前是如何的 「威水」 。然
而，中國不僅有着強漢盛唐等悠
久歷史，眼下的各種進步更加令
人驚嘆，物質富裕不輸給任何西
方國家，這不是更令人羨慕嗎？
最令其感動的是，所到之處都是
一種積極向上的氛圍，如無錫與
蘇州互相競爭，但追趕的是搞建
設，而不是外國那種搞政治。

王子銓認為 「讀好中國這本
書」 不容易，但今次之行程讓他
看到了祖國的真實一面，決不是
西方語境中刻畫的那樣。百聞不
如一見，香港年輕人都應該讀萬
卷書，行萬里路，只有認識了祖
國，才會為自己的中國人身份而
自豪，進而樹立報效
祖國的遠大志向。

善用灣區機遇 補齊安老短板
在昨日舉行的大灣區跨境安老研討

會上，勞工及福利局副局長何啟明表
示，鼓勵長者到大灣區安老，但不會因
此減少香港本地的安老設施和資源。他
勾勒出本港解決安老的大方向，那就是
以本地安老為主，同時善用共建大灣區
優勢，提供更多安老選擇。北上安老是
大勢所趨，對特區政府來說，當務之急
是做好政策配套，包括醫療資源與服務
「過河」 、增加北上買位等，吸引更多
港人回內地安老。

按照世衞組織的定義，當一個地區
65歲以上人士佔人口比例超過7%時，
就是高齡化社會。香港長者比例目前已
達到20%，即平均五位市民有一位是長
者；到2046年，長者數量將佔人口比例
的三分之一。香港面臨 「高齡海嘯」 ，
這是正在發生的事實。疫情第五波期
間，大量安老院舍失守、大量長者染疫
去世，暴露香港在公共醫療、護老、安
老方面長期人手不足、空間不足的短
板。政府鼓勵在家養老， 「以老護老」
不勝負荷的例子比比皆是，倫常慘案不
時發生，令人心痛。

特區政府必須投入更多資源用於安

老，鼓勵跨境安老可解決香港的不少先
天不足。首先，香港土地資源嚴重不
足，沒有多少地方建立安老院舍，現有
院舍也普遍存在空間狹小的問題。反觀
大灣區內地城市的安老院舍空間寬敞得
多，周圍環境綠化也做得好。其次，香
港人手嚴重不足，與其大量從內地輸入
外勞，不如北上安老，香港就不必為解
決外勞住所問題而發愁。其三，內地安
老有成本比較優勢。政府在本地私營安
老院舍買宿位，一個要16500元，內地
安老院收費一般4000元。在香港買一個
安老宿位的錢，在內地可買3個至4個，
何樂而不為？

現時有50多萬港人長住廣東，其中
約10萬是長者，如果條件合適，相信他
們願意就地安老。所謂 「條件」 ，就是
現時香港長者到內地安老，還有不少
「阻滯」 。看病無疑是最大的問題。香

港長者在內地大都沒有社保，享受不到
醫療福利，因此不少長者需要回港看
病。雖說交通發達，難免舟車勞頓。亦
因此，特區政府若能安排本地醫療福利
包括醫療券等 「過河」 ，這將增加北上
安老的吸引力。與此相應，在香港的病

歷等信息也要北上共享，才能方便長者
在灣區內地城市就地看病。目前，港人
在港大深圳醫院看診可享受福利，未來
在灣區其他城市也建立這類醫院，可大
大緩解北上安老的後顧之憂。

自2014年開始，特區政府推行廣東
院舍住宿照顧服務試驗計劃，雖然計劃
於三年前已恆常化，但目前只有兩所安
老院舍納入計劃，意義不大。另外，廣
州等地安老院舍也開始為港人提供院舍
宿位，但同樣處於試驗階段。特區政府
有必要擴展有關買位計劃，將更多灣區
內地城市的合資格院舍納入其中，同時
鼓勵港商在內地建造安老院舍，為香港
長者提供更多選擇。

內地也已進入高齡化社會，相關產
業發展蓬勃，為香港處理安老問題提供
契機。勞工及福利局局長孫玉菡早前率
團到大灣區視察安老及殘疾服務設施，
聽取各方意見。港澳辦主任夏寶龍也鼓
勵特區政府妥善處理人手不足的挑戰，
用好大灣區機遇，可以說已為香港走出
安老困境提供了良方。特區政府有關部
門需要全力以赴，盡快做好相關準備工
作。


